
 第 10 回米原市定例教育委員会 

 

日 時：平成２９年１０月１９日 

                    午後３時３０分開会    

場 所：山東庁舎３階 第２委員会室 

（出席者） 

   教 育 長：山本教育長 

教   育   委  員：中川委員、河居委員、本庄委員、膽吹委員  

教  育  部 長：田中部長 

     教  育  総 務 課：西出課長  

学  校  教 育 課：一ノ宮課長 

生  涯  学 習 課：口分田次長 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：大澤課長 

 図 書 館：今川館長 

 書      記：藤岡、澤 

   （欠席者） 

教   育   委  員：近藤委員 

   

１ 開 会 

 

２ 教育長あいさつ 

  こんにちは。朝夕過ごしやすくなり校外学習も進む時期となりましたが、今週は天候が

悪い日が続き、肌寒くも感じています。膽吹委員には、10 月５日の教育行政の点検・評価

に関する懇話会から御出席いただき、今後ともよろしくお願いします。 

学校では運動会も終わり、本日は河南・山東部の音楽会が開催され出席いたしました。

小学校は、３，４年生が工夫を凝らし小規模校の良さを活かした交流会で、中学校では、

文化祭を終えて学校の代表として中学校の良さを発揮してくれました。また、10 月１日は

Ｍｙ原（まいばら）体育の日として、青山学院大学駅伝部の原監督と選手を招き駅伝を開

催し、たくさんの方に参加いただきました。米原市はいい場所にあって、もっと他の市町

からの参加があれば、新しい米原市の方向性が見えるのではないかと感じました。今後も、

教育部局においては、様々な事業が展開されますので、委員の皆様には御出席いただきた

く、よろしくお願いします。 

11 月には、教育フォーラムを予定しています。地域の方と学校、保護者も交えて様々な

意見を出し合っていただきたいと思います。10月の校園長会議でも、学校のコミュニティ・

スクール化への希望と、小中学校が一体となった市独自の学力向上に向けた取組について



お願いしています。今後は、コミュニティ・スクール化に向けた意見が出る中学校区もあ

り、参考にしていただければと思います。 

本日も、慎重審議いただきますようお願いします。 

 

３ 新教育委員紹介 

 

４ 事務局職員紹介 

 

５ 会議録承認 

   ９月定例会議事録  承認 

 

４ 所属長報告 

(１) 教育総務課長 

10 月２日に膽吹委員の任命式、10 月５日に平成 28 年度の教育行政の点検・評価に

関する懇話会を開催し、教育事業について様々な御意見をいただきました。また、10

月 12 日には小学校に配備するタブレットパソコン購入の入札、10月 16 日には小学校

のＩＣＴ教育環境整備業務と平成 30 年度で学校施設などで使用する電力供給に関す

る契約審査会を終えました。 

今後は、平成 30 年度予算事務を進め、10 月 26、27 日には近畿都市教育長協議会、

11 月 16、17 日に県都市教育委員会連絡協議会県外研修として沖縄県に、また、11 月

22 日には県都市教育委員会連絡協議会県内研修・県教育委員会との意見交換会に教育

委員の皆様に参加していただく予定です。 

 

(２) 学校教育課長 

小中学校の運動会を実施し、９月 24日の双葉中学校体育大会では陸上部の全国大会

優勝報告会を行い、例年以上にたくさんの保護者に観覧していただきました。また、

10 月３日になかよしカーニバル、10 月５日には山東部・河南部の連合運動会が行われ、

本日と明日は山東・河南部の音楽会を行います。 

今後は、小中学校の人事訪問を行い、現在の学校の状況や来年度の人事について協

議します。また、教育フォーラムでは、各学校で工夫していただき、授業参観や児童

生徒の発表、講演会を行い、地域の方に学校の様子を見ていただきます。 

教育センターでは、今後、若手職員研修として保育園・幼稚園の先生を対象とした

研修、11 月 16 日にはいじめ等対応支援員による教頭研修を計画しています。また、

夏休みに台風の影響で実施できなかった青山学院大学准教授による英語の研修会を12

月 25 日に行う予定です。調査研究部会におきましても、編集委員会や調査研究委員会

でそれぞれ研修を計画されています。 



(３) 生涯学習課長 

９月 27 日に第 1 回米原市スポーツ推進審議会を開催し、平成 28 年度の事業実績な

どについて議論いただき、９月 29 日には米原市教育委員会指定管理者選定委員会を開

催し、双葉総合体育館の来年度以降５年間の指定管理者の選定について御審議いただ

きました。また、10月７日から 15日におきまして第 12回米原市芸術展覧会美術部門

の展覧会を開催し、今年度 248 点の出展をいただきました。このうち入賞作品につき

まして、近江はにわ館リニューアルオープン記念として 12 月２日から１月 27 日まで

の間展示させていただきます。 

    今後は、10 月下旬から 11月にかけては人権関連の事業、11月 12 日のいきいき健康

ウォーク 2017 は柏原から関ヶ原までの区間で実施を予定しています。また、12月３

日には第 12 回米原市芸術展覧会音楽部門の最終審査発表会と表彰式を予定していま

す。 

 

(４) 歴史文化財保護課長 

10 月 7 日には米原曳山・小松市保存団体交流会が行われました。来年度、石川県小

松市で開催される全国こども歌舞伎フェスティバルにおいて、米原曳山まつりが出演

することから、事前に小松市の保存団体が米原曳山まつりの視察と併せ交流会が開催

されました。お互いに、今後の後継者の育成などの共通の課題について意見を交わし

交流を深めることができました。また、10 月 13 日には全国水源の里シンポジウムが

米原市で開催され、現地視察として東草野地域を御案内し、40人近く参加され、東草

野地域を満喫されたと伺っています。 

今後も出前講座が続く予定ですが、限られた現状の中で学芸業務と事務的業務が分

業できる組織づくりが今後の課題であります。 

 

(５) 学校給食課長 

10 月２日と 10日にはニュージーランド給食、10月３日から 13日において小学１年

生を対象に「好き嫌いなくなんでも食べよう」をテーマとした食に関する指導を行い

ました。 

今後は、10月 30 に労働基準監督署の立入、11月 16 日には学校栄養教諭・学校栄養

職員の研修会を開催します。また、11 月上旬から中旬にかけて小学３年生を対象に「よ

くかんで食べよう」をテーマとした食に関する指導、11 月中旬からは米原小学校２年

生、春照小学校３年生、山東小学校３年生による野菜収穫体験を予定しています。 

 

(６) 図書館長 

９月 30 日から 10 月６日は山東図書館、10 月 14 日から 20 日までは近江図書館にお

きまして、28 万冊の蔵書点検、９月 28 日に人権研修会を開催し、10 月 18 日には県立



図書館主催による実務委員会に参加しました。 

    今後は、10 月 21 日に図書館協議会視察研修に参加し、10 月 25 日からは職場体験と

して米原中学校の生徒を受け入れる予定です。また、10 月後半から 11 月にかけて秋

の読書週間の取組として、小中学校へ出向きブックトークやおはなし会を行う予定で

す。 

 

委員Ａ ：10 月 30 日予定の労働基準監督署の立入とはどのようなものですか。 

 

事務局 ：定期的に開催されているもので、調理作業の様子や衛生環境などについて調査さ 

れるようです。 

 

委員Ａ ：野菜収穫体験とはどのようなものですか。 

 

事務局 ：こどもたちが畑で直接野菜の収穫体験を行うもので、まだ今年の収穫する野菜は 

決まっていませんが、昨年はネギとブロッコリーの収穫体験を実施しました。 

 

委員Ｂ ：小学校にタブレットパソコンが整備されますが、生徒が使うものですか。また、 

情報セキュリティの規約などを変える必要があるのですか。 

 

事務局 ：小学校の教師と生徒用で併せて 324 台整備し、今後、必要に応じてセキュリティ 

ポリシーの見直しも必要と考えています。 

 

委員Ｂ ：10 月２日にまいばら協働事業プレゼンが行われましたが、具体的な内容について 

説明をお願いします。 

 

事務局 ：まだ採択の決定は受けていませんが、おはなしボランティアと芸術の会の方と一 

緒に図書館主催事業として、サロンや地域に出向いて高齢者向けのおはなし会や、 

小学校などに出向いて面展台を広げてのおはなし会の実施やワークショップで親 

子で絵本を作ることなどを計画しています。 

 

委員Ｃ ：蔵書点検には大変御苦労いただいていますが、点検の結果、不明な本や紛失した 

本があるのですか。 

 

事務局 ：全ての蔵書点検が終わっていませんが、山東図書館では蔵書点検直後の不明本は 

160 冊程度でしたが、貸出ミスや書架発見、近江図書館に紛れていたことで 140 

冊程度に戻ってきています。さらに、近江図書館の蔵書点検により減る見込みで



す。また、例年突出して紛失が多かった料理本の紛失は通常程度です。 

 

委員Ｃ ：学校の図書室が改修され本の整理がしやすくなっていると思いますが、学校図書 

室の点検状況はどうですか。 

 

事務局 ：各学校に任せてあり、ボランティアの皆さんに行っていただいている学校もあり 

ます。 

 

委員Ｄ ：いろんな事業を実施する中で、事業の必要性やしっかりとした目的意識を持った 

上で、日々努力して次のステップに変わることが大切で、今までより一歩進むこ 

とをこれからの計画に反映させていただければと思います。 

 

委員Ａ ：本日、私も河南・山東部の音楽会に参加してきました。こどもたちが頑張ってい 

る姿が伊吹山テレビで放送されると、非常に良いなと感じました。 

 

事務局 ：ＤＶＤに記録されると聞いていますが、今後は、伊吹山テレビにもお願いしてい 

きたいと思います。 

 

５ 議案審議 

 

議案第４６号  米原市近江はにわ館条例施行規則の一部を改正する規則について 

【図 書 館】 

         

原案承認 

 

議案第４７号  後援等名義使用承認（後援）について      【歴史文化財保護課】 

         ○霊仙山麓トレッキング第３弾「霊仙山麓の古道を歩く」 

 

                                     原案承認 

 

議案第４８号  米原市学校給食食物アレルギー対応検討委員会委員の委嘱および任命に 

       ついて                        【学校給食課】 

 

                                     原案承認 

 

 



議案第４９号  財産の取得について                 【教育総務課】 

 

委員Ａ ：タブレットパソコンの整備台数について説明をお願いします。 

 

事務局 ：小学校ごとに、一番児童数の多い学年の児童数としています。 

 

委員Ｂ ：中学校も計画されているのですか。 

 

事務局 ：来年度で計画しています。 

 

委員Ｄ ：こどもたちは、学校でパソコンをどのくらい使用しているのですか。 

 

事務局 ：現在は、学校によって違いがあります。学校によっては小学校でも１年生から 

     電子黒板を使用しています。今後、デジタル教科書や電子黒板の整備がさらに 

必要で、パソコンやタブレットも使えるようにしていきます。 

 

                                     原案承認 

 

６ 報告事項  

（１）米原市特定教育・保育施設および特定地域型保育事業の保育料等に関する条例の一 

  部を改正する条例について                     【教育総務課】 

（２）後援等名義使用承認（後援等）について 

  ○チャレンジカップ IN MAIBARA（後援）             【生涯学習課】 

  ○第 45 回近江菊花展（後援）                   【生涯学習課】 

 

７ 質疑応答 

 

８ その他  

 （１）平成 29年度滋賀県都市教育委員会連絡協議会県内研修会および滋賀県教育委員会と 

   の意見交換会の開催について 

    日 時：平成 29年 11 月 22 日（水）午後１時 30 分から 

    場 所：彦根キャッスルリゾート＆スパ 

 （２）第 11回定例教育委員会の開催について 

    日 時：平成 29年 11 月 15 日（水）午後３時 30 分から 

    場 所：山東庁舎３階 第２委員会室 

（３）第 12 回定例教育委員会の開催について 



    日 時：平成 29年 12 月 25 日（月）午後３時 30 分から 

    場 所：山東庁舎 ３階 第２委員会室 

 

９ 閉 会 

 

            以上をもって第 10 回定例教育委員会を午後５時７分に終了した。  
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